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Le mardi 6 décembre 2011 
Bureau central à L’Orignal, 

à 19 h 30 
 

- PROCÈS-VERBAL - 
 

 
 Présences : CONSEILLÈRE, CONSEILLERS SCOLAIRES 

- M. François Bazinet 
- M. Roger Chartrand  
- M. Jonathan De Serres 
- M. André-Paul Lalonde 
- M. Jean Lemay 
- M. Martial Levac 
- Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 
- M. Michel Pilon 

 
  ÉLÈVES-CONSEILLÈRES 

- Mme Camille Legris 
- Mme Zoé Monette 

      
  MEMBRES DU PERSONNEL 

- Mme Céline Cadieux, directrice de l’éducation et secrétaire 
- M. François Bertrand, surintendant des affaires et trésorier 
- Mme France D. Lamarche, surintendante de l’éducation 
- M. Martin Lavigne, adjoint à la surintendance des affaires 
- M. Alain Martel, surintendant de l’éducation 
- M. François Turpin, surintendant de l’éducation 
- Mme Johanne Côté, attachée de direction 

 
  PROCÈS-VERBALISTE 

- Mme Sylvie Lamarche, secrétaire de séance 
 
  
 
   
 
  
 
 

SÉANCE ANNUELLE D’ORGANISATION 
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Auditoire : - Mme Lynn Charbonneau, directrice, Services pédagogiques, 
   7e-12e année  

- M. Sylvain Charlebois, directeur, Service des finances, de la 
paie et des achats 

- Mme Sylvie Darde, membre substitut, Comité de 
participation des parents 

- Mme Sylvie Labrèche, directrice, Service à l’élève 
 - Mme Jo-Anne Laviolette, directrice-ressource, Service à 

l’élève  
- Mme Maryse Legault, directrice adjointe, Service à l’élève 
- M. Albert Leroux, membre substitut, Comité de 

participation des parents 
- M. Jacques Parisien, directeur, Service des bâtiments 
- M. Jonathan Roy, conseiller pédagogique, animation 

pastorale 
- M. Simon Vinet, directeur, Service des communications 
 
ainsi qu’un parent et contribuable. 

  
A - OUVERTURE DE LA SÉANCE, PRÉSENTATION SUR L’AVENT ET PRIÈRE 
 

La directrice de l’éducation et secrétaire offre ses salutations aux personnes présentes et 
invite monsieur Jonathan Roy, conseiller pédagogique en animation pastorale, à s’avancer  
pour sa présentation sur l’Avent 2011, au cours de laquelle on récite des prières.  
 
Avant de débuter la présentation, monsieur Roy fait jouer une courte vidéo où l’on peut 
voir les membres du Sénat des élèves faire un lipdub sur le chant du thème pastoral pour 
l’année scolaire en cours, OMD (Ouvrir son monde à Dieu). 
 
Il poursuit sa présentation sur l’Avent 2011, dont le thème est Une grande AVENTure! et 
explique la façon dont se vivra ce temps fort de l’année liturgique, dans les écoles. 
 
Monsieur Roy termine la présentation par une courte célébration de la Parole. 
  

B - NOMINATION DE SCRUTATEURS OU DE SCRUTATRICES 
 
RÉSOLUTION № 11-12-6319 : 
 

Proposé par : M. Jonathan De Serres 
 Appuyé par : M. André-Paul Lalonde 
 

« Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien nomme François 
Bertrand et France Lamarche, à titre de scrutateur et de scrutatrice pour les élections à la 
présidence et à la vice-présidence du Conseil. » 

 
 Adoptée 
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C - ÉLECTION À LA PRÉSIDENCE 
  

Après avoir mentionné que les candidatures à la présidence doivent être présentées sous 
forme de recommandation écrite, la directrice de l’éducation et secrétaire ouvre la période 
des mises en candidature pour le poste à la présidence du Conseil. 

 
RÉSOLUTION № 11-12-6320 : 
 

Proposé par : M. André-Paul Lalonde 
Appuyé par : M. Roger Chartrand 

 
 « Que monsieur Jean Lemay soit candidat au poste de la présidence du Conseil scolaire 
de district catholique de l’Est ontarien, pour l’année 2012. » 

 
En réponse à la question de la directrice de l’éducation et secrétaire à savoir s’il accepte 
de combler cette fonction, monsieur Lemay répond par l’affirmative.  
 
La directrice de l’éducation demande ensuite, à trois reprises, comme le stipule le 
processus, s’il y a d’autres mises en candidature. N’en recevant aucune, elle déclare la 
période des mises en candidature fermée. 

 
 La directrice de l’éducation et secrétaire déclare monsieur Jean Lemay élu sans 
opposition à la présidence du CSDCEO pour l’année 2012. Elle l’invite à prendre place 
dans le siège réservé à la présidence pour mener le reste de la rencontre. 
 

E - ÉLECTION À LA VICE-PRÉSIDENCE 
 

 Le président passe à l’élection de la vice-présidence et indique qu’il fera son allocution 
après ce point. 
 
Le président poursuit l’ordre du jour et déclare ouverte la période des mises en 
candidature pour combler le poste à la vice-présidence du Conseil. 

 
RÉSOLUTION № 11-12-6321 : 
 
 Proposé par : M. Martial Levac 
 Appuyé par : M. Michel Pilon 
 

« Que madame Sergine Rachelle Myre-Bouchard soit candidate au poste de la vice-
présidence du Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien, pour l’année   
2012. » 

 
Après avoir reçu l’assentiment de madame Bouchard à la suite de cette mise en 
candidature, le président demande à trois reprises s’il y a d’autres mises en candidature. 
N’en recevant aucune, le président déclare la période des mises en candidature fermée. 
 
Le président déclare alors madame Sergine Rachelle Myre-Bouchard élue sans opposition 
à la vice-présidence du CSDCEO pour l’année 2012. 
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D - MOT DU PRÉSIDENT ET DE LA VICE-PRÉSIDENTE ÉLUS 
 

 Monsieur Lemay remercie d’abord ses collègues pour la confiance démontrée à son égard 
en lui confiant la présidence du CSDCEO. 
 
Se référant au rapport annuel 2010-2011, qui sera présenté au cours de la soirée par la 
directrice de l’éducation et secrétaire, il souligne que cet outil représente le bulletin 
scolaire du Conseil et celui des cadres supérieurs. Il ajoute que tous ont comme devoir de 
poursuivre les objectifs vers l’atteinte des résultats ciblés. 
 
Le président mentionne le programme de formation pour les conseillers et les conseillères 
scolaires, qui permet à chacun et à chacune de poursuivre son développement 
professionnel à son propre rythme. 
 
À titre de défis à relever au cours de la prochaine année, le président fait part aux 
membres qu’une solution est imminente en ce qui concerne l’identification des électeurs 
dans le cadre du travail amorcé avec la Société d'évaluation foncière des municipalités 
(SÉFM ou MPAC, en anglais). Il ajoute que l’intimidation est au cœur des préoccupations 
en éducation, de même que les programmes de formation, la relève, le transport scolaire 
et plusieurs autres sujets.  
 
Le président souligne que les élèves du CSDCEO sont un modèle de réussite en province, 
grâce aux stratégies innovatrices et aux pratiques réussies mises en place par un personnel 
des plus qualifiés, dévoué et engagé envers la réussite des élèves. Il remercie les membres 
du personnel pour l’excellent travail accompli, alors que l’élève se retrouve au cœur des 
décisions. 
 
En ce qui concerne les membres du personnel cadre, le président mentionne leur 
professionnalisme, leurs compétences et le dévouement dont ils font preuve afin que les 
élèves du CSDCEO se démarquent. 
 
Il termine en offrant à tous et à toutes ses vœux d’amour, de joie et de santé pour la 
période des Fêtes. Il remercie ses collègues et réitère son appui et son entière 
collaboration à chacun et à chacune, afin de mener à bien tous les projets du Conseil. 
 
À son tour, la vice-présidente remercie ses collègues pour la confiance démontrée à son 
endroit. Elle ajoute que c’est avec fierté et honneur qu’elle entreprend ce nouveau 
mandat. En terminant, elle souhaite à ses collègues et à tous les membres du personnel du 
CSDCEO, d’excellentes vacances de Noël en famille, du repos et beaucoup de plaisir. 

 
F - QUESTIONS DIVERSES 
 (1) Motion pour détruire les bulletins de vote – Sans objet 
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(2) Présentation du Rapport annuel de la directrice de l’éducation et secrétaire 

pour l’année scolaire 2010-2011 
 

 La directrice de l’éducation présente son rapport annuel 2010-2011 qui 
correspond à la deuxième année du plan stratégique du Conseil, que l’on appelle 
Destination 2012.  
 
Elle souligne que différents comités ont fait cheminer les trois axes du plan 
stratégique, soit : l’apprentissage et la réussite des élèves, notre vitalité et notre 
leadership. Elle ajoute qu’en 2010-2011, les fondements du cadre d’imputabilité 
ont été mis en place, ce qui permettra de mesurer l’atteinte de nos résultats. 
 
Se référant à l’axe de la vitalité, la directrice de l’éducation mentionne qu’elle a 
débuté l’an passé, une tournée des écoles avec Jonathan Roy, conseiller 
pédagogique en animation pastorale, pour rencontrer le personnel afin de parler de 
l’importance de nos écoles catholiques. 
 
La directrice de l’éducation stipule ensuite que, depuis quelques années, le 
contenu du rapport annuel est prescrit par le ministère de l’Éducation. On y 
retrouve les résultats du Conseil pour la dernière année scolaire, ainsi que certains 
renseignements au sujet des grandes initiatives. Elle ajoute que tous ces 
renseignements et ces données ont fait l’objet de nombreux rapports à la table du 
Conseil, tout au long de la dernière année. 
 
La directrice de l’éducation cède ensuite la parole à mesdames Lynn 
Charbonneau, directrice des Services pédagogiques (7e à la 12e année), Sylvie 
Labrèche, directrice des Services à l’élève et Maryse Legault, directrice adjointe 
des Services pédagogiques (maternelle à la 6e année). À tour de rôle, ces dames 
présentent les initiatives mises en place pour favoriser l’apprentissage des élèves 
et ainsi obtenir les résultats indiqués dans le rapport annuel. 
 
En premier lieu, mesdames Charbonneau et Legault soulignent l’importance pour 
les élèves de dresser leur profil en début d’année scolaire, afin de mieux se 
connaître, que ce soit en termes de programme-cadre ou des habitudes de travail et 
des habiletés d’apprentissage à développer, et ainsi d’avoir recours à des stratégies 
d’apprentissage qui feront en sorte qu’ils s’épanouissent pleinement, que ce soit 
sur le plan académique, culturel ou spirituel. Ceci représente la base de la 
construction identitaire et d’un bel apprentissage. 
 
Madame Legault explique ensuite la façon dont les membres du personnel 
enseignant utilisent le profil de classe afin d’adapter leur enseignement et de bien 
faire connaître leurs attentes par rapport aux habitudes de travail et aux habiletés 
d’apprentissage. Elle souligne que cette adaptation se fait tant en littératie qu’en 
numératie. Elle ajoute que les élèves en francisation ou à risque bénéficient 
grandement de ces approches. 
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(2) Présentation du Rapport annuel de la directrice de l’éducation et secrétaire 
   pour l’année scolaire 2010-2011 – (suite) 

 
En ce qui concerne les personnes à la direction, madame Charbonneau mentionne 
qu’avec leurs équipes de travail et de collaboration, elles travaillent à développer 
des outils propices à la supervision, pour ainsi bien appuyer les membres du 
personnel enseignant, en collaboration avec le personnel de l’équipe pédagogique 
et ainsi améliorer le cheminement académique des élèves. 
 
Madame Legault énumère ensuite ce qui se fait en matière de perfectionnement 
professionnel pour les membres du personnel enseignant, que ce soit dans le cadre 
du PIPNPE (Programme d’insertion professionnelle du nouveau personnel 
enseignant) ou du PALPE (Programme d'apprentissage et de leadership du 
personnel enseignant). 
 
En terminant, madame Legault mentionne que les représentantes et les 
représentants du ministère de l’Éducation sont impressionnés par ce que le Conseil 
met en place pour assurer la réussite de tous les élèves. 
 
À son tour, madame Labrèche stipule que l’élève est au centre des interventions 
des membres du personnel de son service et donne les grandes lignes des 
stratégies et des outils développés pour aider les élèves à cheminer :  

- projet I-PAD, pour les élèves ayant des besoins particuliers, afin que les 
différents intervenants et intervenantes travaillent de près avec eux pour 
augmenter leur niveau de concentration, les aider à améliorer leurs 
habiletés en lecture et les motiver davantage envers leur apprentissage. 

- Élaboration d’une programmation pour les élèves du palier secondaire    
ayant une déficience intellectuelle légère suivant des cours K, afin 
d’appuyer les membres du personnel enseignant à bien desservir ces élèves 
tout en les préparant à une intégration communautaire remplie de succès. 

- Développement d’un logiciel pour l’analyse de données Sessions, en 
partenariat avec le personnel du Service de l’informatique, afin de 
permettre aux intervenants et aux intervenantes d’élaborer une 
programmation en rééducation du langage et de développer une application 
nommée I-Picto. 

- Élaboration de la trousse d’accompagnement Les petits cœurs, qui est une 
banque de données et d’information pour appuyer la gestion de classe. 

- Formation sur l’autorégulation offerte au personnel oeuvrant auprès des 
élèves autistes. 

- Mise à jour du Guide des parents. 
- Projets adaptés pour les élèves en douance. 
- Formation offerte au personnel d’appui portant sur l’évaluation 

fonctionnelle du comportement. 
- Mise en place d’un processus qui assure la prestation de services pour les 

élèves ayant recours au Programme du Centre de traitement de jour 
(Article 23). 

   
 En terminant, madame Labrèche donne un aperçu des différents projets qui seront 
élaborés au cours des prochains mois. 
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(2) Présentation du Rapport annuel de la directrice de l’éducation et secrétaire 
  pour l’année scolaire 2010-2011 – (suite) 

 
La directrice de l’éducation remercie les présentatrices. Elle remercie également 
les directions et leur équipe-école, les directions de service et le personnel du 
bureau central pour leur engagement, leur dévouement et leur collaboration à la 
réussite des élèves. 
 
Elle souligne le travail exceptionnel des personnes à la surintendance et les 
remercie profondément pour leur appui.  
 
Elle termine en faisant part au Conseil que les écoles catholiques de langue 
française du CSDCEO, de même que le bureau central poursuivent leur travail de 
haute qualité pour assurer la réussite des élèves. 

 
RÉSOLUTION № 11-12-6322 : 
 

Proposé par : M. Michel Pilon 
Appuyé par : M. François Bazinet 

 
 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le Rapport 
annuel de la directrice de l’éducation et secrétaire - année scolaire 2010 - 2011. » 
 

Adoptée 
 

G - LEVÉE DE LA SÉANCE 
 
 L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée, à compter de 20 h 45. 
 
 
 
 
 _______________________________ _______________________________ 
 M. Jean Lemay, président    Mme Céline Cadieux, secrétaire 

 


